
我们需要怎样的“新概念”
姜浩锋

如果不是偶然在网上浏览

到信息， 我还真不知道———新

概念作文大赛还在办。并且，今

年的第二十二届比赛， 参赛人

数还不少。

作为“80 后”那一拨中有些

知名度的文学批评家，李伟长也

认识一些当年的参赛者。他现在

的身份是上海文艺出版社副社

长。近日，从专业出版人的角度，

他对当下上海文学创作状况作

了一番分析。

新概念能成经
典概念吗

22 届，就是 22 年。 22 年前

的婴儿如今都到了大学本科毕

业的年纪。然而，新概念作文大

赛是否到了“大学本科毕业”的

程度？如今看来，这项赛事虽冠

以 “新概念 ”，实则这 “概念 ”早

已不新鲜。

如果它能继续成功地举办

下去， 不妨视之为一项经典赛

事。 这本身已难能可贵。 那么，

究竟何为新概念？被誉为“新概

念之父”的赵长天，生前曾多次

称：“‘新概念’意指和学校作文

的概念区分开来， 相对于学校

作文而言，‘新概念’ 主要在于

鼓励年轻人追求一种新的写作

观念， 能够更自由地表达自己

的思想感情。 ”

不知如今的新概念作文是

否还在秉持赵长天所说的概

念。不过，从我和一些学校语文

老师的接触中，分明感到，当年

那种学校作文的方式， 如今仍

维持着。实际上，这种教学方式

也不可能颠覆。从小学到中学，

从识字到组词 、造句 、作文 ，基

础教育自有其按部就班的训练

之道。 而所谓僵化的语文教学

方式，在于一些家长、师生刻意

去找捷径， 希求不通过大量阅

读、不通过个人体悟，而在尽量

短时间里， 寻求作文的标准答

案。由此，使得世人感觉语文教

学越来越僵化。

回顾 “新概念 ”的缘起 ，早

在 1997 年 ， 中学语文教学到

底该怎么办 ，就曾引起较大社

会关注 。 这种议题 ，放在今时

今日照样有爆炸性。 就我的理

解 ，中学语文教育显然不是以

培养作家为目的的———即使

大学中文系亦非以此为目的 。

一个中学生 ， 在识文断字之

后 ， 了解中外一些名家作品 ，

写出的记叙文文通句顺逻辑

正确 ，想来是基本要求 。 另一

方面 ，求真 ，似乎该是中学语

文教学的一个目的———写出

的文章表达作者的真实想法 ，

而非刻意去粉饰什么 ；写到的

个人经历或所见所闻 ，也应是

真实不掺假的 ；甚至 ，文章该

是本人写出来而非他人代笔 、

运作获奖的。 这些，才是为人、

为文的本分。

新概念作文大赛诞生后捧

红了一些年轻人。 从发掘新人

的角度看， 确实给出版市场带

来过活力。 然而， 即便不以文

坛、 文学界的角度去看这些新

人，单从市场来看，似乎在井喷

之后， 没有太多能细水长流的

作家。

写作是寂寞的。 许多艺术

门类，但凡取得成就者，都有着

类似的寂寞。 画家陈家泠老先

生曾跟我说， 绘画在他看来是

一种 “过时 ”的艺术形式 ，但他

仍然要以此方式创作下去 ，这

是他们这一代人的使命。 由此

想到， 从新概念作文大赛走出

来的“80 后”作家，他们这一代

人的使命何在？ 仅仅是一时选

择码字？ 或者说， 仍在码字的

“80 后” 作家知道自己的使命

何在？

繁花之后不该
是落红

我们不能说， 一定要以出

大部头的长篇小说， 来证明一

个时代、 一个地域文艺成果之

丰硕。 然而，唐诗、宋词、元曲、

明清传奇以后，在当代中国，我

们确实还找不到长篇小说的替

代品。

在上海 ，距离今时今日最

近的能引起社会关注的长篇

小说 ，当推 《繁花 》。 李伟长透

露 ，《繁花 》仅在上海文艺出版

社前前后后就印了近 80 万

册 。如果加上人民文学出版社

“茅盾书系 ” 版的印数 ， 《繁

花 》八年来的印数已悄然过百

万册了 。

“一本纯文学书 ，既被金

宇澄的同龄人所认可 ， 又为

年轻人甚至 ‘85 后 ’ ‘90 后 ’

所喜爱 ，足以证明其价值 。 ”

李伟长说 。

《繁花》 于 2012 年首发于

《收获》杂志以来，一再重印，确

为成功之作。 但在“50 后”的金

宇澄发表 《繁花 》之前 ，上海不

少 “80 后 ”作家已有大部头作

品问世。 可此后，“80 后”以及

更年轻的作家，作品见少。今年

在上海滩新出了长篇的路内 、

蔡骏，均为“70 后”。 据说，路内

的 《少年巴比伦》 每年都有加

印， 而其今年 1 月 7 日在北京

举行新书发布会的 《雾行者》，

合同印数就是 10 万册。

随着时间的推移， 本该是

“80 后” 作家逐渐成熟的时代

应已到来。 然而，市场仍以“60

后”“70 后”老将为主体。

国内的“80 后”作家经历过

一次巨大的浪潮。 特别是在上

海 ，在 “新概念 ”作文大赛社会

反响强烈的那几年， 市场的追

捧走在了这一代年轻人获得文

学认可之前 。 有人如此叹息 ：

“‘成也萧何败也萧何’，市场过

早地收割了这批人的才华。 ”

写作有着基本训练的过

程。 如果一个写作者在早期就

大量写长篇， 除非有极强的个

人天赋或极多的个人积累 ，否

则，很快就能把人给掏空。

当然， 作品的多寡并非作

家全部的价值。 曹雪芹批阅十

载 、增删五次 ，仅留一部 《红楼

梦》而已。 金宇澄老来俏，俏在

一枝“繁花”。

有一部作品达到一定高

度， 对于一位作家的江湖地位

或在文坛立身来说，足矣！

可对于身处同样时代背景

的一批作家来说， 为何他们 20

多岁看似集体爆发后，人到中年

却集体到了创作低潮期？

李伟长说：“2008 年是个分

水岭。 对大部分‘80 后’作家来

说 ，自那时开始 ，如何走下去 ，

成了一个很沉重的话题。 ”

豆瓣上有一段针对某 “80

后”作家也是“新概念”作文大赛

早期获奖选手的评论：“今天在

书店读到了她的书，突然就不喜

欢了。她今年 35岁了，写作主题

还停留在青春疼痛、迷茫与不知

所措上……从这几年她出版的

作品趋势来看，她没能写出哪怕

是一部真正好的作品。 ” 这段

2017年的评论今天仍挂在网上，

仍能让人感受到评论者对那位作

者的爱之深、责之切。

著书全为稻粱谋。 作家为

完成签了约的合同 ，为获取报

酬 ， 写一些不疼不痒的玩意

儿 ，这可以理解 。 但是否有代

表作 ，是否能找到自己的写作

风格 ，是否明白自己写作的意

义 ， 明确自己真正的价值所

系 ，说白了———是否有一部真

正达到自己应该达到水准的

作品 ，确比一时的为稻粱谋重

要得多！

就作家个体而言，能有一部

《繁花》般的作品问世，当可无愧

此生。就一个地域一个时代的作

家而言，如果只有一部《繁花》问

世，之后竟然是“落红如许”的样

子，总不免令人遗憾。

寄望春风沉醉时

移动互联网时代的到来 ，

是否对传统写作形成冲击？ “不

见得。 ”在李伟长看来，金宇澄

写 《繁花 》的时代 ，正是传统写

作进入互联网时代之际。 金宇

澄常在 PC 端更新文字，在网络

论坛引起网友探讨。 比之此前

的闭门造车，或者如大仲马、金

庸一般以报端连载的方式写小

说 ，BBS 上的 “盖楼 ”讨论很是

热闹。 但 BBS 总体说来是小众

群落的精神家园。讨论再热烈，

也是一种网上促膝谈心的状

态。回帖那“楼”盖得再大，跟帖

聚焦再精、猛，也只是坛友互动

而已。论反响力，未必如金庸在

报端写小说。

移动互联网时代，新媒体反

而会愈加点燃写作者的激情。在

微信公众号等平台写作，不似当

年的论坛那般有很大互动性，它

是输出型的，需要花费精力吸引

更多人的关注。而一旦引起更多

人的关注，在一定时期内的传播

力会远超 BBS 时代， 传播速度

更是超过既往的一切时代。在一

个阶段以后，加以整理，或许也

能成为一部作品。

金宇澄写 《繁花 》，频频更

帖只是在完成创作的第一阶

段，此后是花了功夫整理帖子，

变成一部完整的小说。 由此可

见， 移动互联网时代没理由不

再出现类似的好作品。

从人类文化生活的历史来

看 ，竹简 、纸张所承载的信息 ，

肯定比龟甲兽骨、 羊皮书所能

承载的符号信息多。 当年车载

斗量学富五车的符号信息 ，现

在 小小一个芯片全能装进。 当

个人电脑诞生以后， 特别是互

联网兴起之后， 文本更是有着

越来越长的可能。 有些网络小

说就甚至到上千万字的体量 。

但另一方面， 这些上千万字的

文本 ， 却未必是什么皇皇巨

著———如果真要变成有一定质

量的文学作品， 一定还得经过

重新整理、编辑。

新媒体写作的特点是写手

随时随地发帖， 点击量数据随

时可查 。 与此同时 ，传统出版

业 的 看 门 人———出 版 人 、编

辑 、评论人 ，在新媒体时代看

似隐身了。 新媒体写作平台的

打开 ，就如同体育场的门打开

了———职业选手 、业余选手纷

纷涌入 ， 水平自然水涨船高 。

与此类似 ，新公号写作必然因

为大量来自不同领域的人的

参与 ，衍生出一种适合新媒体

的新文体 。 对这样的局面 ，李

伟长用 “渴望 ”两字来表达他

的期待 。 在他看来 ，非虚构写

作 、传统小说 、报告文学等体

例 ，如今的写作者已能清晰区

分。 此时此刻，无论小说家、媒

体人 、野生写作者 ，同时在新

媒体平台 “比赛 ”，这是比新概

念作文更开阔自由的赛场。 经

过一段时间的沉淀 ，或许会出

现优秀作品。

从上海的写作传统来看 ，

老一辈作家往往是呵护后辈

的。 鲁迅对青年的呵护，巴金办

《收获》对年轻人的提携……让

不少 “亭子间作家 ”冒了出来 。

如今， 上海作协对青年作家的

关怀、扶植，更是有着一系列的

计划。

问题在于青年们究竟以何

状态在写作？ 曾听一位年已六

旬的小说家提及，作协搞笔会，

大家交流、采风，可几位年轻人

总是不在现场， 而是窝在酒店

房间爬格子。对于他们来说，采

风活动只是换了一个地方在码

字。至于码什么字？无非网络小

说要日更。

以 60 岁人的眼光看 20 多

岁人的行为，其间隔着不少“代

沟 ”———思路 、 眼光根本不一

样。 但另说一句———年轻人如

果不愿意参加这样的笔会 ，大

可不来占据一个名额， 安安心

心宅在家里爬格子。既来之，则

安之，哪怕出门透透气，何必窝

在酒店房间里呢？当然，这只是

个案罢了。总体上说，哪怕相差

三岁就是一代人， 只要这一代

代、 一茬茬的人都能有自己的

上海视角， 上海滩的故事也就

说不完。 无论他们在怎样的空

间码字， 每下一个春风沉醉的

时刻都值得期待……

著书全为稻粱谋。 但作家有无代表作，能否找到自己的写作风格，是否明
白自己写作的意义，明确自己真正的价值所系，说白了———有无一部真
正达到自己应该达到水准的作品，确比一时的为稻粱谋重要得多！
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“50 后”金澄宇的《繁花》首发于《收获》杂志，八年来一再重

印，已悄然过百万册。 “70 后”路内的《少年巴比伦》每年都有加

印，而其今年初首发的《雾行者》，合同印数即达到 10 万册。
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